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平成２９年度 第２回飯能市郷土館協議会 

開催日時 

 

 

平成２９年８月２９日 午後２時００分から午後３時００分 

開催場所 

 

 

飯能市郷土館 学習研修室 

議長氏名 

 

 

加藤栄子 

出席委員 

 

 

伊藤誠 岡野民嗣 加藤栄子 栗原慶子 

野村正弘 馬場憲一 平良宣子  

欠席委員 

 

 

井上淳治 小槻成克 杉田和美 

説明者の職員 

 

 

なし 

傍聴者の数 

 

 

７人 

会議次第 

 

 

別紙のとおり 

配布資料 

 

 

別紙のとおり 

事務局職員 

職 氏 名 

 

館長  尾崎泰弘    

主査  村上達哉 

主査  引間隆文   

主事  宮島花陽乃 

 

 



 

会 議 録（２） 

議事の概要（経過）・決定事項 

 

議事 

（１）飯能市郷土館の新たな運営方針などについて 

「飯能市郷土館の新たな運営方針」について別紙答申書のとおり答申を行った 

（２）その他 

来年度事業等について意見を求めた。 
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会 議 録（３） 

発言者 

 

発 言 内 容 

 

 

主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

主査 

 

館長 

 

 

 

 

主査 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

会長 

 

 

主査 

 

午後 2時 00分 開会 

1 開会 

 皆さまご多用のところをご出席いただきまして誠にありがとうございま

す。本日は、井上委員、小槻委員、杉田委員からご欠席の連絡をいただいて

おりますが、飯能市郷土館条例第１４条第２項に規定されています「委員の

２分の１以上の出席」をいただきましたので、これより平成２９年度第２回

飯能市郷土館協議会を開会いたします。 

 本日は、７名の方から傍聴の申し込みがありました。それでは開会に際し

まして会長にごあいさつをお願いいたします。 

 

２ あいさつ 

 ８月は天候が不順な日が続いておりましたが、今日はこれだけの方にお集

まりいただきありがとうございます。本日は長年積み重ねてきた審議が形に

なるということで、私を含めここにいる全ての方にとって特別な日になると

思います。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

 ありがとうございました。続いて館長よりごあいさつを申し上げます。 

  

 本日は、常設展示改装後の当館の運営についての諮問、答申となります。

皆さまお忙しいところ恐縮ですが、どうぞよろしくお願い申し上げます。 

 また、リニューアルの日が平成 30年 4月 1日に決まりましたので、この場

を借りてお知らせいたします。 

 

 ありがとうございました。これより議事に入りますが、傍聴の申し出がご

ざいますので、まずは傍聴の許可について会長からお諮りいただきたいと思

います。 

 

 お諮りいたします。本日の会議につきまして傍聴を認めてもよろしいでし

ょうか。 

 

（異議なしの声あり） 

 

 異議なしと認めます。それでは傍聴者の入室を許可します。  

  

 

 これより議事に入ります。議事の進行につきましては、条例第１４条第１

項の規定により、会長にお願いいたします。 
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議長 

 

 

 

 

館長 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

館長 

 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

委員 

 

 

 

館長 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

３ 協議事項 

 それではしばらくの間、議事の進行を務めさせていただきます。早速です

が、議事の「（１）飯能市郷土館の新たな運営方針について」を議題といたし

ます。事務局より説明をお願いします。 

 

（１）飯能市郷土館の新たな運営方針について 

 それでは議題「（１）飯能市郷土館の新たな運営方針について」ですが、本

件は諮問事項ですので、まずは諮問書をお渡しいたします。 

 

(諮問書を交付) 

 

 ただいま館長より諮問をいただきました。これから、この諮問を受けまし

て、委員の皆様により答申に向けて審議を進めることとなりますのでよろし

くお願いいたします。それでは、諮問事項につきまして事務局から説明をお

願いします。 

 

 (別紙１、別紙２、資料１、資料２、資料３に基づいて説明。) 

 なお、名称につきましては今後市の他の施設とのバランスを取るため、飯

能市立博物館になる可能性もあります。また、愛称の募集についてはすでに

委員の皆様からご意見をいただいているところではありますが、募集するの

は施設の正式名称が決まってからになります。 

 以上です。 

 

  

 質疑等ございますか。 

 

 私が一番気になるのは、使用料の部分です。ご説明では博物館法に則って

特別の場合とありましたが、これは具体的にどの様な場合のことを想定して

いるのでしょうか。 

 

 当館は今まで、飯能の魅力をみなさまにお届けすることを目的として、飯

能に関わる展示を開催してきましたし、これからもその方針は変わらない予

定です。したがって、このような歴史、自然分野問わず飯能市に関する展示

の場合はこれまで通り無料でご見学いただけるようにします。 

 ただ、設立の趣旨に合致していることが前提となりますが、飯能市に全く

関係ない展示をパッケージとして購入し、多額の費用をかけて展示を行う場

合には徴収することもある、ということです。 

 

 パッケージを購入する展示とおっしゃいましたが、それはどのくらいの頻

度で行う予定なのですか。 
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館長 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

委員 

 

 

館長 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

館長 

 

 

 

 先程も申しました通り、基本的にはこれまで通り飯能の魅力を伝えること

を目的とした展示を行う予定でいますし、この基本姿勢は変えないつもりで

す。 

 

 これまでも無料でやってきていますし、市民のためにもできるだけ有料化

はしないでいただきたいです。 

 

 私も使用料について気になっています。本来、博物館は無料が基本です。

確かに特別の場合は仕方ないこともあるかもしれませんが、そのような展示

を行う場合には事前に協議会で審議するなど、原則が簡単に崩れないような

仕組みを作っておいた方が良いと思います。 

 

 パッケージの展示というと美術系が多いというなんとなくのイメージがあ

りますが、実際にはどのような物があるのでしょうか。 

 

 一展示いくら、というような形でパッケージされている展示で、近いとこ

ろの例ですと、狭山市立博物館における「僕たちのヒーロー伝説～もう一人

のともだち～」や「ドキドキ昆虫冒険展」などが挙げられます。巡回展など

もあります。 

 

 よろしいかどうかは別として、このような展示がある、ということも知っ

ておかなければならないのですね。 

 他に質疑等はございますか。愛称募集についてはいかがでしょうか。 

 

 愛称募集は、とても良いと思います。愛称があることで、愛着がわきます。

わかりやすく、子どもにも関心を持ってもらえるようなものが良いと思いま

す。 

 それと、開館当時から知っている身としては郷土館という名前に愛着はあ

りますが、一般的に「郷土館」と聞くと、廃校に農機具が置いてあるような

様子をイメージしてしまいます。現在の飯能市郷土館における活動の実態と

照らし合わせても、やはり博物館という名前になった方が良いと考えていま

す。 

 いずれにしても、地域の人が足を向けたくなるような博物館になって欲し

いです。自然分野が入ることについては市民の大きな願いでもあるので、と

ても期待しています。 

 

 愛称については短い期間での募集となりますが、良い物が見つかるように

したいと思っています。正式名称よりも愛称で呼んでいただけるようなもの

が候補として集まると良いと考えています。 
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委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

主査 

 

議長 

 

委員 

 

 

 

議長 

 

 新たにビジターセンター的機能が加わることについては、大賛成です。飯

能といえば自然、というくらい豊かな自然が資源としてありますし、その要

素が加わることで、館の運営も広がると思います。 

 名前についても、やはり「郷土館」が持つイメージの問題もあり博物館の

方が良いと前々から思っていたので、良かったです。 

 自然的要素が加わることで、更に地域の人とつながりが出てくると良いと

思います。自然分野で活動している地域の方もたくさんいると思うので、博

物館と地域の人とが協力し、地域の人が博物館のビジターセンターを利用し

て活動する、という形が出来てくると良いです。 

 

 豊かな歴史、自然を有し、そして近くには図書館もあり、文教地区として

も環境的にも素晴らしい立地にあるので、ぜひその利点を活かしてほしいで

す。 

 他にございますか。 

 今回の諮問事項につきましては、今まで議論を積み重ねてきたものですし、

委員の皆様の意見はおおむね一致しているものと思われますので、この議論

をもとに答申書の案を作成し、速やかに答申したいと思いますがよろしいで

しょうか。 

 

（異議なしの声あり） 

 

 ご異議がないようですので、答申書の案を事務局に作成させます。しばら

く休憩いたします。 

 

休憩１４：２５ 

再開１４：３１ 

  

 会を再開させていただきます。それでは作成いたしました答申書の案の配

布と読み上げをお願いいたします。 

  

 (答申書（案）を配布し、読み上げる) 

 

 何か質疑等ございますか。 

 

 愛称に関して、募集期間が短いということですのでそのぶん周知を強化し

ていただきたいです。ぜひ子どもにも応募してもらえるような広報をお願い

いたします。 

 

 それは、ぜひお願いしたいですね。 
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委員 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

議長 

 

 

館長 

 

 

 

議長 

 

 

委員 

 

 

館長 

 

 

 

委員 

 

 

 名称変更の部分についてですが、記述を「飯能市博物館」に限定してしま

うと、名称が飯能市立博物館となった場合に問題が起こる可能性があります。

「飯能市立博物館」と併記してはいかがでしょうか。 

 

 他には何かございますか。 

(なしの声あり) 

 他になければ、今ご意見いただきました館の名称の部分についてこの答申

書（案）を修正して、答申したいと思いますがよろしいでしょうか。 

 

（異議なしの声あり） 

 

 異議は無いようですので、修正のうえ、答申することといたします。なお、

答申書につきましては、修正したものを後ほど私から館長にお渡ししたいと

思いますがよろしいでしょうか。 

 

（異議なしの声あり） 

 

 それでは後ほどお渡ししておきますのでどうぞよろしくお願いいたしま

す。 

 

 以上で議事の（１）は終了いたします。 

 続きまして議事の「（２）その他」について事務局より説明をお願いします。 

 

 今年度の郷土館協議会は年３回開催の予定ですが、今回で２回目となります。

次回は年度末の開催となり来年度の事業についての審議が間に合わないため、こ

こで来年度の事業についてのご意見をいただければ幸いです。 

 

 来年度の事業となりますと、リニューアルオープンの４月１日以降という

ことになりますね。みなさま何かご意見等はございますか。 

 

 新たに自然史系が入るということで、何かリニューアルオープンを反映し

た企画などはあるのですか。 

 

 来年度事業につきましては、自然の観察会など自然系事業を実施したり、

エコツアーに当館自然コーナーを拠点として組み込んだりしてもらうよう観

光・エコツーリズム推進課等にも働きかけていくことを考えています。 

  

 これまでも歴史分野で興味深い企画、展示をやっていると思いますが、こ

れからもぜひ頑張ってほしいです。 
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議長 

 

 

館長 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

 

 市民の皆さまがリニューアル後に来館したときに、新たな発見ができるよ

うな博物館をめざしてほしいですね。 

 

 今回の改装の目的は自然分野の追加だけではなく、歴史博物館としての強

化でもあります。したがって、歴史系の展示・イベントもこれまでとは違っ

たものを行っていきたいと考えています。 

 

 市民の皆さまも、歴史系、自然系含めて博物館のリニューアルに期待して

いると思います。 

 

 飯能といえば素敵な博物館があるよ、といえるような博物館をめざしてほ

しいです。 

 

 工事のプロセスについては、一般の人はまず見られないことなので、その

あたりの情報も外に向けて見せていってほしいです。 

 また、リニューアルオープン時に特別展示室で何もやっていない、という

のはあまり良くありません。もし職員だけでは特別展示室の準備まで行うこ

とが難しいようなら、市民参加も視野に入れてはいかがでしょうか。市民の

皆さまと歩む博物館、ということを目指してほしいです。 

 

 駅からの道がわかりにくいので、リニューアルまでの準備期間中に、駅か

ら徒歩で来る時の道順や、郷土館の場所をまちなかで知ることができるよう

な何かを考えてほしいです。 

 

 最寄りのバス停名が天覧山下でわかりにくいので、バス停に名前が組み込

まれると良いと思います。何にせよ、広報活動に力を入れて欲しいです。 

 

 やはり周知がカギになります。今年度の小学３年生社会科見学対応は学校

に出張して行う、ということを聞いていますが、そのあたりの時期からリニ

ューアルに向けた周知活動をしていくべきだと思います。愛称募集について

も、この時に直接呼びかけても良いのではないでしょうか。 

 副読本も来年度が編集の年になるので、そこにも情報提供してほしいと思

います。 

 また、ビジターセンター的機能を学校で活用できるような PRがあると良い

です。 

 

 やはり、周知に力を入れることが必要ですね。出前講座などもあると思うの

で、その際にも PRを行ってほしいと思います。 

 他にご意見等はございますか。 

(なしの声あり) 
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主査 

 

 

 

 

 

主査 

 

副会長 

 

 

 

 

主査 

 特に無いようでしたら議事の「（２）その他」については以上といたします。 

 以上で本日予定した議事につきましては、全て終了いたしました。ご協力

ありがとうございました。それでは進行を事務局へお返しいたします。 

 

４ その他 

 「４その他」ですが、事務局からは特にありません。委員の皆さまからは

何かございますか。 

(なしの声あり) 

 特に無いようですので「４その他」は以上といたします。 

 

５ 閉 会 

 それでは閉会のあいさつを副会長にお願いいたします。 

 

 新しい博物館にむかって、市民の皆さまの期待も大きいことだと思います。

委員、職員でよりいっそう頑張っていきましょう。とにかく、物事の周知に

は女性の口コミが一番大きな効果をもたらす、と聞きます。こちらの方面で

も私も頑張ります。 

 

 ありがとうございました。以上で、平成２９年度第２回飯能市郷土館協議

会を閉会させていただきます。どうぞお気をつけてお帰りください。 

 

 

午後 3時 00分 閉会 

 

議事のてん末、概要を記載し、その相違ないことを証するためにここに署名します。 

 

 平成  年  月  日 

 

  議 長 の 署 名                      
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